

ÉTAT DU VIGNOBLE AU 6 JUILLET 2009

L'hiver a été froid et plutôt humide. Le débourrement a débuté fin mars en zones méridionales, voire mi-avril pour les secteurs plus septentrionaux. Les sorties de grappes étaient alors jugées moyennes à bonnes.

Selon les vignobles, la floraison s'est déroulée dans de bonnes conditions, de fin mai jusqu'aux alentours du 20 juin.

De violents orages de grêle ont impacté localement différents vignobles, en mai pour la Gironde et les Charentes, en juin pour la Drôme, le Gers, le Tarn et Garonne ainsi que le Vaucluse.

Au 6 juillet, la nouaison n'est pas encore terminée. L'état sanitaire des vignes est satisfaisant grâce à une bonne maîtrise des traitements.

Cependant, la pression cryptogamique reste forte en raison d'un état sanitaire très dégradé à l'issue de la récolte 2008, et d'une humidité marquée depuis ce printemps.

Des conditions climatologiques estivales sont souhaitées pour le mois de juillet de façon à écarter le risque mildiou, et garantir une bonne évolution des vignobles.

VAL DE LOIRE

Malgré un hiver sec et plutôt froid, le débourrement s'est déroulé dans des conditions normales avec des dates qui se situent dans la moyenne des 25 dernières années. Les sorties de grappes ont été bonnes. Les accidents climatiques, contrairement à la campagne précédente, ont été rares et globalement sans grande conséquence (petite gelée en Pays Nantais, gel très localisé à St Nicolas de Bourgueil, quelques dégâts suite à des tempêtes, quelques hectares touchés par la grêle en Loir-et-Cher, dégâts de grêle plus importants sur Menetou-Salon).

La floraison s'est déroulée dans de bonnes conditions pour s'achever entre le 15 et le 20 juin suivant les zones.

Une grande partie du vignoble subit une pression importante de mildiou depuis fin mai. Globalement, le risque est bien maîtrisé, malgré le vent qui complique l'application des traitements. On observe des vols importants de papillons du vers de la grappe en 1^{ère} génération, et la poursuite des effets des maladies du bois qui vont continuer à amputer le potentiel de production.

Dans ce contexte, le potentiel de production actuel en Val de Loire est de l'ordre de 3,5 millions d'hl, soit une année moyenne après les faibles récoltes de 2007 et de 2008.

BOURGOGNE – JURA - CHAMPAGNE – ALSACE

Après un hiver rigoureux, le début du printemps s'est montré globalement doux et sec. La fin du mois de mai a été particulièrement favorable au développement de la vigne. Les conditions météorologiques du mois de juin ont été plus contrastées, avec notamment des précipitations sous forme d'orage, et parfois de grêle.

Bourgogne

Le débourrement s'est échelonné du 7 au 21 avril, en fonction des situations et des cépages, ce qui est comparable à la moyenne des 15 dernières années (à l'exception du Mâconnais, présentant quelques jours de retard). La floraison a débuté fin mai pour les situations les plus précoces. Les conditions météorologiques favorables enregistrées fin mai et dans les premiers jours de juin ont permis une floraison rapide. Les secteurs les plus tardifs ont subi des températures plus fraîches, prolongeant la floraison. Actuellement, le stade « fermeture de la grappe » est observé dans les parcelles les plus précoces. La situation du vignoble est globalement saine, avec des hétérogénéités entre parcelles vis-à-vis du mildiou, et des dégâts sur grappe dans certaines situations. L'oïdium ne pose généralement pas de problème. Les niveaux de populations de la deuxième génération de tordeuses sont à surveiller.

Jura

Le débourrement a été observé en moyenne mi-avril, avec une nette avance par rapport à 2008. La période de floraison a commencé fin mai, pour se terminer vers le 10 juin. Les conditions météorologiques observées fin mai ont été particulièrement favorables pour la floraison. La situation du vignoble est globalement satisfaisante. Dans certaines situations, néanmoins, des attaques de mildiou sur feuilles et sur grappes peuvent être observées, ainsi qu'une progression de l'oïdium. La 2^{ème} génération de tordeuses est à surveiller.

Champagne

La vigne a débourré en moyenne le 13 avril, avec une légère avance par rapport à la moyenne décennale. La floraison a débuté dans les premiers jours de juin pour les situations les plus précoces, et s'est prolongée sur les trois premières semaines de juin. Les conditions météorologiques de juin ont été perturbées par différents épisodes pluvio-orageux, notamment les 14 et 15, engendrant des phénomènes d'érosion dans les parcelles. Le risque mildiou reste élevé ; les symptômes de mildiou sur feuille sont fréquents et des dégâts sur grappe commencent à être observés.

Alsace

Le débourrement a été plus tardif en raison d'un hiver assez froid avec une charge moyenne notamment sur pinot. Le printemps assez chaud a favorisé une floraison précoce dès la fin mai.

La nouaison s'est déroulée sans problème particulier mais les contraintes hydriques des dernières semaines commencent à se faire sentir, ce qui est tôt pour la saison. S'additionnant aux problèmes de coulures, on peut observer une charge moins importante avec de petites baies.

Des attaques de mildiou sont observées, notamment dans le nord des deux départements, mais les dégâts pourraient être limités si le temps chaud se poursuit.

Sauf événements climatiques majeurs et généralisés (grêle, ...), les dates des vendanges devraient être proches de celles de l'année dernière, à l'exception des zones précoces qui pourraient avoir 15 jours à 3 semaines d'avance par rapport à 2008.

RHÔNE – ALPES

Malgré un débourrement légèrement plus tardif qu'en 2008 (2^{ème} décade d'avril en moyenne), le retard a été vite comblé compte tenu de températures élevées et d'absence de stress hydrique.

Les sorties de grappes étaient importantes dans les départements septentrionaux. Dans les secteurs méridionaux ou dans le nord des Côtes du Rhône, la fertilité constatée semblait beaucoup plus hétérogène, avec parfois des déficits sensibles par rapport à 2008.

La floraison s'est déroulée de fin mai à mi-juin dans des conditions idéales pour l'ensemble de la région. On note cependant de la coulure et du millerandage sur certains cépages en Ardèche (Viognier) ainsi qu'en Haute Savoie et dans le Diois (Clairette).

Des épisodes de grêles sont survenus le 6 Juin et le 19 Juin dans le Sud de la Drôme et le Nord du Vaucluse :

Le 6 Juin, « l'enclave des Papes », dans le département du Vaucluse, a particulièrement été touchée, avec également les communes Drômoise de Saint Pantaléon et Venterol. Le total des superficies impactées est d'environ 750 ha.

Le 19 Juin c'est environ 200 ha qui ont subi des pertes variant de 50 à 80% sur les communes de Bouchet, Suze la Rousse et Tulette.

La perte de récolte pour le secteur concerné de la Drôme peut être estimée de 5000 à 8000 hl.

Le vignoble est sain malgré une forte pression du mildiou. A noter le développement du Black Rot en Savoie. Enfin, la première génération de tordeuse a été très présente cette année, les éclosions de deuxième génération sont donc à surveiller de très près.

Globalement cette récolte s'annonce précoce avec des dates de début de vendanges vers fin août, début septembre. Dans l'état actuel des choses, on peut considérer que le vignoble Rhône alpin s'achemine vers une récolte quantitativement moyenne ou légèrement inférieure à la moyenne, avec 2,87 millions d'hl.

AQUITAINE – CHARENTES

En Charentes

Le débourrement s'est bien déroulé, dans la moyenne des dates habituelles. Le mois de mai a été ensoleillé. Le 11 mai, des orages de grêle se sont abattus sur la région, principalement sur le département de la Charente ; les premières estimations font état de 2000 ha gravement touchés. Si, individuellement, des exploitations ont pu voir leur récolte totalement détruite, cette grêle ne devrait pas impacter la récolte régionale. La floraison s'est déroulée dans de bonnes conditions, entre le 5 et le 19 juin (fin de floraison sur Ugni Blanc). Après un printemps pluvieux, les viticulteurs sont restés vigilants vis-à-vis du risque sanitaire.

Le nombre moyen de grappes par hectare semble assez faible mais se situe à un niveau légèrement supérieur à celui de 2008.

Les volumes espérés devraient sans problème atteindre les rendements autorisés en Cognac.

En Aquitaine

Après un hiver peu rigoureux marqué par de faibles précipitations, le printemps a été instable et marqué par des pluies importantes en avril. Le débourrement s'est étalé sur le mois d'avril avec une certaine hétérogénéité entre les départements. Le mois de mai a été marqué par des orages de grêle parfois violents, comme en Gironde les 9, 11, 13 et 25 mai. D'importants dégâts ont été occasionnés. Les pertes sont estimées à 350 000 hl, bien qu'il soit encore difficile de les chiffrer.

La floraison s'est déroulée dans d'excellentes conditions sur la première quinzaine de juin. Le vignoble est sain grâce à une bonne maîtrise des traitements.

Globalement l'Aquitaine montre pour le moment tous les signes d'une récolte normale, en dehors des secteurs grêlés. Contrairement aux trois dernières années, les rendements devraient être qualifiés de normaux, et la récolte retrouver un niveau de l'ordre de 5,7 Mhl.

MIDI-PYRÉNÉES

Les conditions climatiques du printemps - températures fraîches et nombreux épisodes orageux - ont ralenti le débourrement de la vigne, qui s'est amorcé au cours de la deuxième semaine du mois d'avril.

La floraison a démarré fin mai et s'est prolongée selon les secteurs jusqu'à mi juin, dans de bonnes conditions générales.

Une forte croissance végétative s'observe encore au mois de juin, et la pression mildiou reste vivace surtout dans le département du Gers.

La région a également été affectée ponctuellement par des orages de grêle épars dans les départements du Gers et du Tarn et Garonne.

Les sorties de grappes sont nombreuses et globalement la récolte s'annonce plutôt prometteuse.

La première prévision de récolte est évaluée à 2,6 M d'H pour la région Midi-Pyrénées, soit + 30 % par rapport à la récolte 2008.

PROVENCE – ALPES – COTE D'AZUR

La période hivernale a été marquée par le froid et la pluie. La période de débourrement s'est étalée entre fin mars et mi-avril. Le climat instable enregistré en mai a favorisé l'évolution de foyers de mildiou et d'oïdium, suscitant une grande vigilance des viticulteurs. La floraison se sera étalée de fin mai à mi-juin dans d'assez bonnes conditions.

De forts orages de grêle ont touché la région courant juin, notamment le nord Vaucluse (le 6 juin : Visan, Richerenches, Valréas) et le sud Vaucluse (le 19 juin : Châteauneuf du Pape, Sorgues), occasionnant des pertes de récolte localisées.

Globalement, le vignoble est jugé sain avec une bonne maîtrise des traitements.

Les sorties de grappes sont correctes, avec quelques soucis de coulure sur grenache.

En toute première estimation, le potentiel de récolte pour la région atteint 4,3 à 4,4 Mhl.

LANGUEDOC – ROUSSILLON

Avec près de 13,3 millions d'hectolitres, la prévision de récolte 2009 est très légèrement supérieure à la petite récolte 2008. Pourtant, les conditions pluvieuses hivernales et printanières favorisant la disponibilité de l'eau dans les sols ont été bénéfiques au développement végétatif des pieds de vigne. La floraison s'est mieux déroulée qu'en 2008. Cependant la poursuite des arrachages et les sorties moyennes des grappes constatées sur le vignoble régional ne permettent pas d'attendre des hausses significatives des volumes par rapport à l'année dernière.

Depuis plusieurs années, le manque de trésorerie incite certains producteurs à faire des impasses sur la protection phytosanitaire de leurs vignes. Cela induit une perte du potentiel de production qui se répercute sur plusieurs campagnes.

En 2009, face à une forte pression des maladies, les producteurs tentent de redresser la situation en anticipant davantage les traitements et en suivant une cadence plus rapprochée des interventions.

A ce jour, l'état sanitaire du vignoble est correct mais la vigilance reste de mise. Fin Juin, alors que la pression du mildiou se calme, les attaques d'oïdium restent préoccupantes. Les conditions climatiques à venir restent déterminantes pour l'évolution de la future récolte.

CORSE

La région Corse a reconstitué ses réserves hydriques. A la faveur d'un hiver très clément, la vigne a débourré au cours de la première quinzaine de mars pour les cépages précoces, soit sensiblement comme l'année dernière.

Depuis, le cycle végétatif a connu un développement régulier, à la faveur de températures douces. La vigueur de la végétation est assez inaccoutumée. On estime son avance à 10-15 jours par rapport à l'année dernière.

De l'avis des professionnels, la sortie est belle sans être exceptionnelle. La floraison s'est bien déroulée et le potentiel de la future récolte s'annonce sous les meilleurs auspices.

En raison d'un état sanitaire très dégradé à l'issue de la récolte 2008, d'une pluviométrie très importante depuis et de températures hivernales peu marquées, la pression cryptogamique est extrêmement forte. Néanmoins, la vigilance des vigneronns a permis de préserver l'état sanitaire jusqu'à ce jour.

Sauf évolution défavorable ou accident climatique, la récolte est estimée à un niveau global de 340 000 hl, en tenant compte de la superficie des arrachages primés cette campagne, soit environ 500 ha.

PRÉVISIONS DE RÉCOLTE AU 6 JUILLET 2009

en mhl

RÉGION VITICOLE	RECOLTE	AOP	IGP/SIG AUTRES	VIN COGNAC / ARMAGNAC	TOTAL REGION
LANGUEDOC ROUSSILLON	récolte 08	2 920	10 124		13 044
	prévisions 09	2 905	10 345		13 250
PACA	récolte 08	2 718	1 248		3 966
	prévisions 09	2 825	1 490		4 315
AQUITAINE	récolte 08	5 521	219	17	5 757
	prévisions 09	7 022	359	12	7 393
CORSE	récolte 08	116	208		324
	prévisions 09	115	225		340
MIDI PYRÉNÉES	récolte 08	490	1 431	92	2 013
	prévisions 09	540	1 911	150	2 601
VAL DE LOIRE	récolte 08	2 119	455		2 574
	prévisions 09	2 800	700		3 500
RHONE - ALPES	récolte 08	1 565	613		2 179
	prévisions 09	2 095	774		2 869
BOURGOGNE	récolte 08	1 489	46		1 535
	prévisions 09	1 540	60		1 600
CHAMPAGNE VITICOLE	récolte 08	2 983	99		3 082
	prévisions 09	2 500	50		2 550
ALSACE	récolte 08	1 196	37		1 233
	prévisions 09	981	41		1 022
CHARENTES	récolte 08	59	215	6 702	6 977
	prévisions 09	58	955	7 489	8 502
AUTRES	récolte 08	91	24		115
	prévisions 09	80	20		100
TOTAL	récolte 08	21 273	14 721	6 811	42 806
	prévisions 09	23 461	16 930	7 651	48 042

(*) cumul vins de table, moûts, jus et DPLC.

estimations SCEES au 1 ^{er} juillet	23 177	17 290	7 466	47 933
----------------------------------------------	--------	--------	-------	--------

Récolte 1997		24 413	20 672	10 027	55 112
Récolte 1998		25 657	19 259	9 353	54 269
Récolte 1999		26 413	24 623	11 895	62 935
Récolte 2000		26 717	24 205	8 819	59 741
Récolte 2001		25 795	20 754	8 789	55 338
Récolte 2002		24 430	18 998	8 538	51 966
Récolte 2003		21 848	17 780	7 891	47 519
Récolte 2004		25 791	22 981	10 072	58 844
Récolte 2005		23 987	19 925	9 425	53 337
Récolte 2006		23 726	19 895	9 403	53 024
Récolte 2007		23 206	16 908	6 433	46 547